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M A R I B E L 
VILLALPANDO SE 
SACA UNA ESPINA.
Muchas han sido las 
manifestaciones de 

maestros en activo de 
d i s t in tos  s i s temas 

educativos y pensionados 
y jubi lados y padres de 

familia de planteles, que se inconforman 
por diversas situaciones, y por lo 
regular son otros funcionarios los que 
andan atendiendo, pero la secretaria 
d e  E d u c a c i ó n ,  M A R I B E L 
VILLALPANDO, no… hasta ahora. La 
maestra tiene hartas cosas que atender 
y para eso delega responsabilidades, 
pero esta vez, con el plantón en el 
CEBAARE les dio el tiempo a padres 
de familia y maestros, y se notó la 
sensibilidad política, sobre todo 
porque era ella la que tenía en sus 
manos una solución más inmediata, 
pues está en sus facultades. Con el 
respaldo del secretario General de 
G o b i e r n o ,  R O D R I G O  R E Y E S 
MUGÜERZA, y toda el esfuerzo y 
mediación del subsecretario ÁNGEL 
MUÑOZ, la maestra cedió a la petición 
de la comunidad estudiantil y accedió 
a mantener la plantilla docente, por 
lo menos todo este ciclo escolar… esas 
son ganas de negociar.

E N  E L  A I R E ,  A P O Y O  A 
TRABAJADORES DE LA FISCALÍA.
Si bien es cier to,  el  Parlamento 
C a m p e s i n o  q u e  e n c a b e z a 
CUAUHTÉMOC ESPINOZA JAIME, 
y el sindicato de profesores de la UAZ 
que lidera JENY GONZÁLEZ ARENAS, 
manifestaron su apoyo al movimiento 
de los trabajadores de la fiscalía, ayer, 
a la hora que supuestamente estaba 
convocada una marcha llamada “De 
la dignidad” para apoyarlos y mantener 
la exigencia de aumento salarial y 
mejores condiciones de trabajo frente 
a Palacio de Gobierno, nomás no llegó 
nadie y empezaron los deslindes por 
la convocatoria, empezando por los 
propios trabajadores de fiscalía. Dicen 
que se trató de un ardid de alguna 
o f i c i n a  g u b e r n a m e n t a l  p a r a 
desacreditar su movimiento después 
del desalojo, pero lo cierto es que 
luego de esto, el apoyo se percibió 
en el aire…

NORMA CASTORENA 
NO DA UN PA SO 
ATRÁS.
La que se mantiene en 
l a  m i sma  pos i c ión 

desde hace tres meses 
es la líder del sindicato 

d e  S a l u d ,  N O R M A 
CASTORENA BERRELLEZA, 

que también manifestó su adhesión 
a la protesta de la fiscalía y se sumó 

a los bloqueos en vialidades, sin dejar 
de lado sus propios derechos. Ayer se 
vislumbraba que tanto la marcha que 
organizó el sindicato de Salud como 
la de la fiscalía, con el apoyo de los 
campesinos y un grupo de universitarios, 
según eso el FEZU, se iban a juntar en 
Plaza de Armas y le cantarían algunas 
canciones a RODRIGO REYES al pie 
de su balcón, pero solo llegaron los 
del sistema sanitario. Tempranito, 
NORMA consignó que se mantiene 
en la demanda de la destitución de 
los coordinadores administrativos de 
los hospitales generales y cerró con 
un “lárgate” al secretario de Salud, 
OSWALDO PINEDO… ¡válgame! Sí 
se notó enojada, pero luego los vemos 
juntos en eventos y parece que no se 
dijeron nada…

S E  R O B A N 
RECUERDOS DE 
L O S 
DESAPARECIDOS.
De verdad, eso es 
no tener ni tantita 
m a m a c i t a .  ¡ Q u é 
indignación que se 
robaran ositos de peluche 
de los desaparecidos! La exposición 
montada en la Casa de Cultura que 
les prestó el gobierno de JORGE 
MIRANDA, que da cuenta de las fotos 
y  r e c u e r d o s  d e  m u c h a  g e n t e 
desaparecida cuyos familiares no cejan 
en su búsqueda, fue ultrajada con el 
robo descarado e indignante de esos 
ositos que se mandaron hacer con las 
prendas de vestir de los desaparecidos, 
algunos son incluso de la ropa que 
difunden en sus fotos de búsqueda. 
Es decir, los dolientes sienten que 
desaparecieron dos veces… ¡Qué 
poca, de veras, qué poca!

S I N  AVA N C E S ,  H U E L G A  E N 
PEÑASQUITO.
Donde hay gente que también tiene 
esa expresión, es en Mazapil, donde 
la huelga en Peñasquito ya anda 
alcanzando los tres meses y nomás no 
se le ven trazas de que se pueda 
destrabar. La gente se expresa así 
porque, tras la puesta en operación 
de esta empresa minera, si bien es 
c ier to hubo algunos problemas 
relacionados con la extracción y el 
daño ambiental, también llegó el 
desarrollo y la prosperidad a la región. 
Esos problemas han tratado de 
subsanarlos con acciones de bienestar 
colectivo en distintos rubros, pero la 
movilidad y la fluidez de la economía 
ayuda a mucha gente que de manera 
indirecta padece las pérdidas súper 
millonarias de la empresa minera. Por 
cierto, ya anunció que a raíz de esta 
huelga, este año no habrá utilidades 
para los trabajadores…



         ecodiariozacatecas      EDITORIAL        03Miércoles 30 de agosto de 2023

DIRECTOR FUNDADOR

Víctor Armas 

Tanya Ortiz

-Cuando sea Senador regresaré a 
ver si ya quitaron este escombro...

DIRECTORA 
GENERAL

PLATAFORMAS
DIGITALES

DISEÑO 
EDITORIAL

VICTORIA ULLOA

Mariana Castillo

REPORTEROS

Cecilia Palacios
Jesús Castro

Esther Consuegra

JEFA DE 
INFORMACIÓN

DARA V.

EDITORES

Rocío Pedroza 
OSCAR FLORES

Ximena Rodríguez

SEÑOR 
JARDINERO…

ZACATECAS, ZAC.- COMO EN 
LA CANCIÓN “EL JARDINERO”, 
ESTE HOMBRE, TRABAJADOR 
DEL DEPARTAMENTO DE 
PARQUES Y JARDINES DEL 
AYUNTAMIENTO CAPITALINO, 
CON ESMERO Y DEDICACIÓN 
ATIENDE LAS JARDINERAS 
DEL CAMELLÓN DE LA AVE-
NIDA MÉXICO, PARA MANTE-
NER LAS PLANTAS BIEN CUI-
DADAS Y FUERTES, ASÍ DAN 
UN ASPECTO DE VIDA Y CO-
LOR A LA CIUDAD.

TEXTO Y FOTO: DANIELA OCON
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FORTALECER AL GREMIO, 
OBJETIVO DE LA 
BARRA DE ABOGADOS: 
REYNALDO BARRÓN

ZACATECAS, ZAC.- Con el objetivo 
de rendir cuentas a los miembros 
de la Barra de Abogados del Es-
tado de Zacatecas, A.C. así como 
mostrarse a la sociedad zacate-
cana como una organización civil 
transparente y dispuesta a la pro-
fesionalización del gremio, Juan 
Reynaldo Barrón de Loera, presi-
dente de dicha barra, rindió su 
primer informe de actividades.

En compañía de integrantes 
de la mesa directiva de la Barra 
de Abogados, Barrón de Loera 
destacó el fin último de la asocia-
ción, con la capacitación cons-
tante para los litigantes de Zaca-
tecas; por ello, durante este año 
se organizaron conferencias y 
paneles de expertos, se brindaron 
cursos de capacitación y suscri-
bieron convenios de colaboración 
en el rubro académico.

Además, también se encabe-
zaron diversas actividades de 

ZACATECAS, ZAC.- Al cumplirse 
83 días sin que los trabajadores 
de los hospitales generales de 
Fresnillo y Zacatecas reciban res-
puesta de las exigencias de más 
medicamentos, insumos médicos 
y la destitución de directivos de 
los hospitales, decidieron marchar 
por las calles del Centro Histórico. 

La movilización inició en las 
inmediaciones de la Alameda, 
donde se celebró una asamblea 
en la que se acordó marchar has-
ta Plaza de Armas, específica-
mente a la Secretaría General de 
Gobierno. 

ECODIARIO

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO
gestión y convivencia en el as-
pecto social, y se brindaron reco-
nocimientos al mérito jurídico, 
además de realizarse eventos 
deportivos que fomentaron la ar-
monía, la convivencia y la cama-
radería entre el gremio.

Reynaldo Barrón ofreció man-
tener la palabra empeñada y dar 
cumplimiento a lo prometido en 
la toma de protesta rendida el año 
pasado, de dignificar la profesión 
de la abogacía ante la sociedad 
zacatecana. 

Al término del informe, ofrecido 
en el auditorio del museo Manuel 
Felguérez, el magistrado Juan An-

tonio Ortega Aparicio ofreció una 
conferencia denominada “Los retos 
de la abogacía de cara al año 2023”, 
en la que ofreció un panorama de 
la situación actual de los profesio-
nales del ramo y los cambios que 
se enfrentan en materia jurídica.

Como invitados asistieron So-
ralla Bañuelos de la Torre, en su 
calidad de presidenta nacional de 
la Federación Mexicana de Cole-
gios de Abogados; y José Aarón 
Soto, presidente de la Federación  
de Colegios y Asociaciones de 
Profesionistas del Estado de Zaca-
tecas, además de miembros de 
la barra.

FIRMAN DMA Y EMPRESA COREANA 
CARTA DE INTENCIÓN 

DE INVERSIÓN 
ZACATECAS, ZAC.- Resultado de las gestioel gobernador David Monreal Ávila 
ante empresarios coreanos, se firmó una carta de intención con el corporativo 
TRIS Tubes, para una inversión en el estado estimada de 320 millones de pesos, 
que permitiría la generación de casi 100 nuevos puestos de trabajo para los 
zacatecanos.

A primera hora de este martes, el mandatario sostuvo un encuentro vía re-
mota con el CEO de TRIS Tubes, Kukjin Lim, y otros ejecutivos, con quienes con-
cretó el acuerdo de la posibilidad de que la empresa coreana se pueda instalar 
en Zacatecas, ya que el Gobernador les ha ofrecido las condiciones óptimas 

ECODIARIO
para su llegada,se informó en un comunicado.

Con la presencia en la ciudad de Seúl, en Corea, de la comitiva que represen-
ta al gobernador, encabezada por su esposa, Sara Hernández de Monreal; el se-
cretario de Economía, Rodrigo Castañeda; y el coordinador de Comunicación 
Social, Gerardo Flores, los directivos de TRIS Tubes destacaron su interés en 
este estado porque, dijeron, está en un lugar estratégico y cuenta con buena 
mano de obra calificada.

PRESENTA SU PRIMER 
INFORME DE ACTIVIDADES

AL FRENTE DE LA
 ORGANIZACIÓN GREMIAL 

DE ABOGADOS

SE MANIFIESTAN 
TRABAJADORES DE LA SALUD 
POR INCUMPLIMIENTO 
DE PETICIONES 

Los trabajadores de salud de-
cidieron movilizarse en una fila de 
dos a tres personas, al fin de no 
interrumpir el tránsito vehicular, 
realizando gran parte del recorri-
do por las aceras de las calles. 

Fue al llegar a Plaza de Armas 
que la líder sindical Norma Casto-
rena Berrelleza, en conjunto con 
una comisión de trabajadores sos-
tuvieron una reunión en la Secre-
taría General de Gobierno, donde 
fueron atendidos por Diana Sau-
cedo, titular de la Subsecretaría 
de Prevención Social del Delito. 
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LLAMAN DIPUTADOS A 
AUTORIDADES ESTATALES A 
ATENDER DESAPARICIONES 
FORZADAS

REALIZAN MEMORIAL DE PERSONAS 
DESAPARECIDAS EN PLAZA 
BICENTENARIO
ZACATECAS, ZAC.- Padres inte-
grantes de colectivos de perso-
nas desaparecidas colocaron un 
memorial en las paredes de Pla-
za Bicentenario al fin de visibilizar 
esta problemática.

"Lo que tratamos es de hacer-
los visibles, que no nos olvidemos 
de ellos y seguir solicitando y se-
guir solicitando de la ciudadanía, 
del gobierno, que nos vean porque 
estamos en la lucha, que sean más 
empáticos, que realmente ejerzan 
una búsqueda que acompañe a 
los familiares", expresó. 

Lo anterior fue comentado por 
una de las madres buscadores 
quien también refirió que buscan 
instalar memoriales permanentes 
en Zacatecas, Fresnillo y Jerez, 
en estos dos últimos municipios 
ya han realizado las solicitudes.

Dicha actividad es realizada 
dentro del marco del día interna-
cional de las víctimas de desapa-
rición forzada el día de hoy 30 de 
agosto, cuando también realiza-
rán una marcha en punto de las 
9 de la mañana partiendo de in-
geniería de la UAZ y una misa en 
punto de medio día en Catedral.

ZACATECAS, ZAC.- Con apenas 11 
diputados de la Comisión Perma-
nente de la 64 Legislatura, este mar-
tes se propusieron dos iniciativas 
de reforma de ley, exhortos, puntos 
de acuerdo y llamados al ejecutivo 
estatal y dependencias de procu-
ración de justicia para en el marco 
del Día Internacional de Víctimas de 
Desaparición Forzada se de aten-
ción coordinada a la problemática. 

De acuerdo a cifras oficiales, 
este delito registra cifras históri-
cas, con corte al 25 de agosto, de 
3 mil 600 personas desaparecidas 
y no localizadas

La diputada panista María del 
Mar De Ávila Ibargüengoytia de-
nunció que para para el 25 de 
agosto de 2023 en Zacatecas se 

TEXTO Y FOTOS: JESÚS CASTRO

TEXTO Y FOTOS: ESTHER CONSUEGRA tenían registradas 3 mil 600 per-
sonas desaparecidas y no locali-
zadas, en donde los municipios 
con mayor número de desapari-
ciones encabezan Fresnillo con 
740, Zacatecas capital con 416, 
Guadalupe con 382, Río Grande 
con 186, Jerez con 182, Calera con 
146, Villa de Cos con 119, Ojoca-
liente con 119, Valparaíso con 109 
y Sombrerete con 81.

Llamado al que se sumó el 
priista Jehú Eduí Salas Dávila, en 
su propuesta para que mediante 
un Punto de Acuerdo se exhortó 
a la Comisión Local de Búsqueda 
de Personas, para que a la breve-
dad convoque a una sesión ordi-
naria del Mecanismo Estatal de 
Búsqueda, con el objetivo de ana-
lizar los altos índices de desapa-
riciones en la entidad, replantear 

la estrategia implementada y con 
ello tomar acciones más eficientes 
para su combate.

La sesión que transcurrió con 
entradas y salidas de los diputados 
al pleno incluyeron la reforma de 
la Ley Orgánica del Tribunal de Jus-
ticia Electoral del Estado de Zaca-
tecas (TJEEZ), así como la imple-
m e n t a c i ó n  d e l  S i s t e m a 
Institucional de Archivos del Poder 
Legislativo, la modificación de cri-
terios en la entrega de reconoci-
mientos a sujetos obligados en 
materia de transparencia, así 
como el llamado del petista Xe-
rardo Ramírez Muñoz para que la 
autoridad educativa en el estado 
emprenda una campaña de revi-
sión y supervisión en escuelas 
públicas para que no condicionen 
el acceso a la educación.
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SE PREPARAN CREYENTES 
PARA FIESTAS DE NUESTRA 
SEÑORA DEL PATROCINIO 

SE QUEJAN COMERCIANTES 
SEMIFIJOS DE GUADALUPE; 
DENUNCIAN PERSECUCIÓN POLÍTICA 
ZACATECAS, ZAC.- El Frente Social 
por la soberanía Popular (FSSP) 
y la Asociación Civil 5 de Mayo de 
Comerciantes Semifijos de Gua-
dalupe, denunciaron persecución 
política y supuesta represión, lue-
go de que el pasado fin de sema-
na en el tianguis dominical que se 
instala en la vialidad Arroyo de la 
Plata, se registraron actos que 
calificaron como abusivos e irres-
ponsables por parte del Gobierno 
Municipal encabezado por José 
Saldívar Alcalde. 

Señalaron que el desalojo es 
motivado por una persecución 
política a la asociación 5 de Mayo, 
por el hecho de mantener una pos-
tura independiente y crítica de la 
defensa de los derechos de los 
tianguistas de escasos recursos. 

En conferencia de prensa, 
miembros de dicha asociación 
aseguraron que “el Gobierno Mu-
nicipal se empeñó en destruir a 
la asociación civil por encargo del 
secretario de gobierno Eleazar 
Limones y la tesorera municipal 
Lourdes Martínez Pérez, así como 
el titular de Plazas y Mercados, 
Javier Aparicio Valdez, quienes 
utilizan como cuña a dos personas 
haciéndolas pasar como nuevos 
líderes y así poder manejar la asig-
nación de lugares y cuotas que 
por derecho de uso de piso pagan 
los compañeros tianguistas”. 

Respaldados por el diputado 

GUADALUPE, ZAC.- El Gobierno 
Municipal desconoce a la “aso-
ciación” que aglomera a comer-
ciantes del tianguis 5 de mayo, 
“porque ni siquiera tiene registro. 
No está registrada en el libro del 
municipio ni en el Registro Pú-
blico de la Propiedad. No existe.”, 
aseguró la regidora María Tere-
sa López García, presidenta de 
la Comisión de Comercio.

Tras el reproche de algunos 

ZACATECAS, ZAC.- La Diócesis de 
Zacatecas anunció el programa de 
las tradicionales fiestas de Nuestra 
Señora del Patrocinio para este 2023, 
año en el que se busca impulsar la 
formación religiosa, además de que 
celebra los 30 años del nombramien-
to del Centro Histórico como Patri-
monio Cultural. 

En conferencia de prensa, el 
presbítero Luis Humberto Jara Íñi-
guez, presidente y rector del San-
tuario de Nuestra Señora del Patro-
cinio explicó que estos son los 
motivos que se presentan en el pos-
ter de la celebración para este año, 

TEXTO Y FOTO: ESTHER CONSUEGRA 

TANYA ORTIZ

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ en el que se espera la participación 
de 56 gremios en las peregrinaciones 
hacia el recinto. 

“Nuestra Señora del Patrocinio no 
solamente es madre; es maestra. 
Porque nos enseña en primer lugar 
cómo abrirnos a Dios, cómo puedo 
hablar con él, cómo dialogar con él, 
cómo escuchar su palabra, cómo re-
flexionarla. Pero sobre todo nos en-
seña a decidir”, explicó el presbítero. 

Sobre la celebración del nombra-
miento del Centro Histórico de Zaca-
tecas como Patrimonio Cultural de 
la Humanidad en estas jornadas re-
ligiosas, la académica Leticia Ivonne 
del Río explicó que se debe a la re-
presentación de la “fe encarnada” en 

los recintos que conforman el teso-
ro arquitectónico de la ciudad y su 
vocación religiosa inicial. 

Los organizadores de las fiestas 
patronales, que se llevarán a cabo 
del 1 al 15 de septiembre, informaron 
que para este año se estrenarán di-
ferentes signos que fueron diseñados 
por algunos de los gremios para esta 
edición del novenario, como son una 
playera y un cuello, hechos por cos-
tureros. 

También saldrá a la venta un pan 
dulce especial de edición creado por 
el gremio de panaderos y cuya ca-
racterística especial es una cubierta 
en forma de flor en el centro de cada 
pieza.

local José Luis Figuera Rangel, los 
tianguistas denunciaron que Ja-
vier Aparicio, “valiéndose de un 
grupo de golpeadores a las órde-
nes de Juan Gutiérrez y Mayra 
López y de la Policía Municipal, se 
dedican domingo a domingo a 

tratar de imponer por sus pistolas 
a esos supuestos líderes que na-
die eligió”.

Señalaron que el Gobierno Mu-
nicipal, en lugar de garantizar la 
paz social, se dedica a realizar 
graves provocaciones, “asignado 

vendedores eventuales, violen-
tando el derecho de los titulares 
por años de esos espacios, y es 
increíble que sea la autoridad mu-
nicipal quien esté tratando de 
desestabilizar la paz social, pro-
piciando enfrentamientos entre 

hermanos de clase”. 
Por ello exigieron la destitu-

ción del jefe de Plazas y Merca-
dos, así como el cese a la intimi-
dación y represión, además del 
reconocimiento de la asociación 
y su gente.

DESCONOCE AYUNTAMIENTO A “ASOCIACIÓN” DE TIANGUISTAS

comerciantes, miembros de di-
cho tianguis que se instala cada 
domingo en la vialidad Arroyo de 
la Plata, en el centro de Guada-
lupe, y acusaciones de persecu-
ción política y represión del Go-
bierno Municipal, la regidora 
panista argumentó que el con-
flicto entre los vendedores am-
bulantes no es nuevo y tiene va-
r i a s  a d m i n i s t r a c i o n e s  s i n 
atenderse.

Detalló que en colaboración 
con la Tesorería Municipal y el 

Departamento de Plazas y Mer-
cados se hizo una búsqueda mi-
nuciosa del registro de dicha 
asociación a raíz de un documen-
to firmado al calce por 530 co-
merciantes que renunciaban 
como miembros de esta orga-
nización encabezada por Gena-
ro Valerio Dolores, y no fue en-
contrado.



DETECTAN 
IRREGULARIDADES 
EN BASE LABORAL 
DE AGRONOMÍA 
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LOGRAN ACUERDOS EN EL CEBAARE; 
SE MANTIENE PLANTA DOCENTE 

ZACATECAS, ZAC.- Tras entablar una mesa de acuerdos con autoridades de la Secre-
taría de Educación de Zacatecas (SEZ), padres de familia lograron que se mantuvie-
ra la planta docente en el plantel; reconocieron la disposición de las autoridades para 
atender su demanda.

Maribel Villalpando Haro,  titular de la Secretaría de Educación, dio a conocer que en 
el caso del Centro de Educación Básica para Alumnos de Alto Rendimiento Escolar (Ce-
baare),  se cubrieron las vacantes de cinco maestros de primaria y ocho de secundaria. 

Lo anterior, ante las manifestaciones de los padres de familia de estudiantes de 
dicho instituto, quienes se inconformaron al saber que los docentes que daban cla-
ses en este centro escolar, ya no estarían. 

“En el caso del Cebaare que están manifestándose los papás, comentando que 

JESÚS CASTRO no tenemos maestros, quiero informarles a ustedes que si tenemos los maestros, 
se hizo el proceso como les he manifestado, de acuerdo a  lo que nos marca la Ley 
General del Sistema de Carrera para Maestras y Maestros, se hace una convocato-
ria y se cubre una vacancia de cinco maestros de primaria y ocho de secundaria, 
entonces los maestros si están”, afirmó. 

Añadió que hace un año, también ante una manifestación, se realizó una mesa 
de trabajo en la que los docentes pedían permanecer un ciclo escolar más, comen-
tó en ese momento que era viable, lo anterior al hacer un compromiso para regula-
rizar al CEBAARE al fin de que tenga la clave como internado, manual de organización 
y procedimiento interno, así como regularizar el tema de los maestros. 

Declaró que los 13 maestros en mención tienen sus centros de trabajo, al hacer 
una revisión de cada uno de ellos, “todos tienen centros de trabajo en Guadalupe, a 
excepción de uno que está en Trancoso”.

ZACATECAS, ZAC.- Personal docente de 
la Unidad Académica de Agronomía exige 
el respeto a la antigüedad laboral de otros 
compañeros en la asignación de bases, 
luego de que se entregara una base la-
boral de tiempo completo a una maestra 
que no trabaja en dicho programa de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ). 

Lo anterior fue considerado como una 
injusticia, al haber personal con más tra-
yectoria dentro de la institución que aún 
no ha sido basificada, por lo que los do-
centes decidieron tomar las instalaciones 
del Campus UAZ Siglo XXI y de la misma 
unidad de Agronomía. 

Los inconformes narraron que fue el 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ pasado jueves, al revisar las cargas de tra-
bajo con el Sindicato de Personal Acadé-
mico de la UAZ (SPAUAZ), que salió el nom-
bre de una docente de otra unidad con 
base de tiempo completo entre quienes 
laboran en Agronomía, “donde esa maes-
tra no tiene ninguna relación laboral”. 

“No la conocemos, no la hemos visto 
que trabaje allá. Nada. Pero que ya tenía 
simplemente carga de materias”, comen-
tó Diana Guerrero, una de las manifes-
tantes, quien consideró lo anterior como 
una injusticia al haber maestros en Agro-
nomía con “muchísimos más derechos, 
muchos más años trabajando”. 
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AVANZA 
REMODELACIÓN 
EN PARAÍSO 
CAXCÁN
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INVIERTE GOBIERNO ESTATAL MÁS 
DE 19.5 MDP EN OBRAS VIALES 
SAIN ALTO, ZAC.- El gobernador 
David Monreal Ávila inauguró un 
tramo carretero y una de las va-
rias calles que fueron pavimen-
tadas, en todo el municipio, con 
una inversión total superior a 
19.5 millones de pesos, para be-
neficio de miles de familias de 
aquel territorio de Zacatecas.

“Al arribo de nuestro Gobier-
no, el diagnóstico estatal de de-
terioro en las carreteras estata-
les y federales era de 98 por 
ciento. Hoy, estamos a punto de 
cumplir dos años y llevamos casi 
800 kilómetros de reconstruc-
ción y reparación de carreteras 
en el estado; Sain Alto no es la 
excepción”, dijo.

Acompañado por el alcalde 
José Luis Salas Cordero y por 
habitantes del lugar, el gober-
nador acudió a la comunidad de 
Barrancas, donde inauguró la 
calle 5 de Mayo, que forma par-
te del programa estatal de res-
cate carretero, se informó en 
un comunicado.

Esta obra forma parte de una 
serie de pavimentaciones que 
se realizaron también en la Pro-
longación Independencia, en el 
barrio Cerro de San Antonio; en 
la 8 de Septiembre, en la colonia 
La Cruz Verde; en el callejón Las 
Pilas, en el barrio de Ferrer; así 
como en las calles Independen-
cia y de Los Reyes, en la colonia 
Las Pilas.

La inversión global, de recur-
sos estatales, fue superior a 16.5 
millones de pesos para pavi-
mentar 146 mil 668 metros cua-
drados. “El arreglo de calles dig-
nifica, da valor y certeza a la 
cotidianidad de las y los zaca-

NOCHISTLÁN, ZAC.- A través de 
acciones realizadas por la Direc-
ción de Biodiversidad de la Se-
cretaría del Agua y Medio Am-
biente (SAMA), a cargo de Elí 
Alejandra Saucedo Castillo se ins-
taló un jardín polinizador con 124 
plantas silvestres en la escuela 
de nivel medio superior “Gral. Lá-
zaro Cárdenas”, con el propósito 
de crear un hábitat seguro para 
las mariposas, los colibríes y las 
abejas.

El Alcalde de Nochistlán, José 
Manuel Jiménez Fuentes, agra-
deció el compromiso que el go-
bernador David Monreal Ávila tie-
ne con los municipios y con el 
medio ambiente de aquella zona; 
reconoció la gestión de la titular 
de la SAMA, Susana Rodríguez 
Márquez, para hacer posible la 
integración de las plantas que ser-
virán de refugio y alimento a los 
polinizadores. 

“Estamos entusiasmados de 
contar con este jardín polinizador 
y que la ciudadanía se involucre 
en ese tipo de actividades; tene-
mos varias escuelas en Nochist-
lán que tienen el espacio y el com-
promiso para instalar y cuidar un 
jardín así, mismo que servirá para 
promover la producción de miel, 
ya que en el municipio hay varios 
apicultores”, finalizó. 

APOZOL, ZAC.- El Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado de 
Zacatecas (Issstezac) inició los 
trabajos de renovación integral 
en la cabaña marcada con el nú-
mero 21 conforme a lo estable-
cido en el programa de remode-
lación de diferentes áreas del 
Hotel y Villas Paraíso Caxcán. 

Así lo dio a conocer el director 
general del Issstezac, José Igna-
cio Sánchez González, al destacar 
que se busca ofrecer los mejores 
servicios e instalaciones para 
quienes visitan Paraíso Caxcán.

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

CONFORMAN UN JARDÍN 
POLINIZADOR EN NOCHISTLÁN

EN SAIN ALTO 

tecanos”, dijo el Gobernador.
Destacó que, sólo a través 

del convenio 2023, en el que 
aportan recursos el Gobierno de 
Zacatecas y el Municipio de Sain 
Alto, se alcanzó la cantidad de 

52 calles pavimentadas.

INAUGURA TRAMO 
SAIN ALTO-SAIN BAJO
Posteriormente, David Monreal 
se trasladó para inaugurar el tra-

mo carretero Sain Alto-Sain Bajo, 
donde personal de la Secretaría 
de Obras Públicas (SOP) reencar-
petó 1.34 kilómetros, con una in-
versión mayor a 3.03 millones de 
pesos de recurso estatal.

A este recorrido por Sain Alto 
también acudieron el Secretario 
de Obras Públicas, Guillermo Ca-
rrillo Pasillas, y la diputada federal 
Bennelly Hérnandez.

De acuerdo con un comuni-
cado, las plantas que conforman 
el jardín polinizador fueron dona-
das por la organización Fondo 
Mundial para la Naturaleza (WWF, 
por sus siglas en inglés) y la aso-
ciación Ecosistémica A. C.

Se trata de especies nativas 
de la región: toronjil, cordón de 

San Francisco, mirto, roelia, mui-
cle, lantana, bengala, huele de no-
che, duranta, cenizo, arrocito, 
siempre viva y tronadora, las cua-
les fueron seleccionadas por la 
relación evolutiva que tienen con 
el ambiente, el tipo de suelo, la 
temperatura y adaptabilidad de 
la zona.

“La extensión del programa 
de remodelación en Paraíso Cax-
cán reviste gran importancia, ya 
que nos da la oportunidad de 
atender a todos nuestros visitan-
tes como se merecen; podemos 
ofrecer instalaciones renovadas 
y, de esta manera, garantizamos 
la satisfacción de los mismos”, 
añadió Sánchez González.

Detalló en un comunicado que 
los trabajos de remodelación aho-
ra inician en la cabaña 21, a fin de 
dar una cara nueva con cambio 
total en su interior, que va desde 
pisos, baño, estancia y en sus ha-
bitaciones; además de que se ha 
proyectado una importante am-
pliación en una habitación adicio-
nal y alberca.

La primera cabaña que se re-
modeló fue la marcada con el nú-
mero 24, que ya se encuentra en 
servicio de los huéspedes que así 
la soliciten; además, se ha realiza-
do mantenimiento general a las 
áreas comunes, así como a las can-
chas de basquetbol y de tenis.



CORONAN A 
MARIA ROSA 
I COMO REINA 
INAPAM 2023
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FRESNILLO, ZAC.- Luego de que 
se notificó a María Lilia Jurado Her-
nández para que dejara la direc-
ción de la Unidad Preparatoria 3 
de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ), un grupo de do-
centes determinaron bloquear los 
accesos de la dirección de dicho 
plantel, para exigir que el Consejo 
de Unidad revise el caso de quien 
fuera la directora.

Detallaron que es necesario 
que dicho consejo revise el por 
qué se emprendió este procedi-
miento por parte de la directora 
de preparatorias, Angélica Colín, 
ya que el consejo fue quien nom-
bró a Jurado Hernández.

Luego de que María Lilia Jura-
do Hernández fue notificada en 
su hogar por personal de Contra-
loría y del área jurídica de la Pre-
paratoria 3, para notificarle del 
procedimiento, que se inició hace 
unos días.

Los manifestantes explicaron 
que se bloqueó la dirección y no toda 
la preparatoria, debido a que no quie-
ren afectar a los estudiantes, que 
iniciaron clases hace unos días.

También solicitaron que se cu-
bran pagos pendientes a dos 
maestros, que cubrieron el ciclo 
escolar anterior, ya que tuvieron 
clases, pero no se les han pagado, 
una situación similar se ha pre-
sentado a docentes jubilados.

Los docentes también coloca-
ron la bandera roja con negro a las 
afueras de las oficinas adminis-
trativas del semiescolarizado y 
afirmaron que no descartan la 
toma de todo el plantel si no llegan 
a tomar acuerdos con ellos.

VALPARAÍSO, ZAC.- El alcalde 
Eleuterio Ramos Leal conmemo-
ró el Día del Abuelo con convivios 
y actividades tanto en la Casa de 
Día de Adultos Mayores de la ca-
becera municipal, como en las 
comunidades.

El munícipe destacó el trabajo 
que se realiza dentro de estas es-
tancias, ya que las personas de la 
tercera edad cuentan con un es-
pacio donde se les brinda atención 
médica y cuidados especiales.

El presidente municipal estuvo 
acompañado por la presidenta ho-
norífica del Sistema Municipal para 
el Desarrollo Integral de la Familia 
(SMDIF), Claudia Simonita Ramos 
Leal, quien también acudió a las 
Estancias de Día de las comuni-
dades de San Mateo, Lobatos y 
San Antonio de Padua.

En dichos poblados se replicó 
el  festejo y homenajear a los abue-
litos en su día, primero con acti-
vidades cívicas y posteriormente 
el festejo, donde partieron de dis-
tintos puntos del municipio.

Ramos Leal felicitó a todos los 
abuelitos por el Día del Abuelo y 
resaltó los logros obtenidos en to-
das las Casas de Día, donde de lu-
nes a viernes se proporciona ali-
mentación y atención médica a 
los adultos mayores que son un 
sector de la población de suma 
importancia para este gobierno.

JEREZ, ZAC.- María Rosa I fue co-
ronada como reina del Instituto 
Nacional de las Personas Adultas 
Mayores (Inapam) 2023, a quie-
nes en su día las autoridades re-
conocieron el gran papel y contri-
bución que han hecho a la 
sociedad.

El alcalde José Humberto Sa-
lazar Contreras, externó su reco-
nocimiento a las personas de la 
tercera edad por su enseñanza 
necesaria para la formación de los 
hijos y futuras generaciones, al 
tiempo que señaló que con este 
evento se elogia la sabiduría y vi-

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

ECODIARIO

ECODIARIO

FESTEJAN EN VALPARAÍSO A 
LOS ADULTOS MAYORES

talidad de quienes han recorrido 
un camino largo y valioso en la vida, 
se informó en un comunicado.

Aseguró que más que una ce-
remonia es un tributo hecho des-
de la admiración y expresó que 
“en este día celebramos juntos la 
vida, es un símbolo de aprecio y 
respeto hacia ustedes, además 
de un recordatorio de que en cada 
etapa tenemos mucho que apor-
tar y aprender; vivir es un regalo 
precioso a toda edad”.

La presidenta del DIF, Bertha 
Alicia García Duarte, refrendó que 
los adultos mayores son un mo-
delo de sabiduría y experiencia, ya 
que son quienes han educado a 
las generaciones y pueden orien-
tar a los niños y jóvenes para ser 
mejores personas.

Acompañada de sus princesas 
Martha y Olivia, la nueva soberana 
fue coronada por el mandatario y 
su esposa, posteriormente disfru-
taron junto con todos los asisten-
tes de la tradicional comida y bai-
le de coronación.

TOMAN DOCENTES ÁREAS 
ADMINISTRATIVAS DE LA 
PREPARATORIA 3 EN FRESNILLO
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IMPLEMENTAN TRES TURNOS 
PARA RECOLECTAR BASURA 

EN LA FENAFRE 2023
FRESNILLO, ZAC.- La encargada del Departamento de Limpia, Verónica del Car-
men Cháirez Quintero, expresó que este Gobierno Municipal busca que la Feria 
de Fresnillo se la más limpia de los últimos años, por ello ha implementado tres 
turnos de personas de Barrido Manual para que barran y recolectan los dese-
chos que se generan, con mayor eficacia y eficiencia.

Detalló que desde su inicio se han recolectado más de 15 mil toneladas de 
basura, que fueron llevadas al tiradero de basura municipal.

La funcionaria municipal destacó que los turnos para las trabajadoras de lim-
pia, son por la mañana, tarde y noche, este último finaliza a las 3 de la mañana, 

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS con la espera de que no haya basura acumulada en las instalaciones.
Debido a lo anterior, explicó que conforme está la presentación del artista 

principal en el domo de la feria y al finalizar las trabajadoras del turno nocturno 
han están listas con bolsa, recogedor y escoba en mano para recolectar los de-
sechos.

Mientras que por las mañanas se junta toda la basura que dejan los comer-
cios que son llevados a los colectores colocados al interior de la Feria Nacional 
de Fresnillo (Fenafre) 2023, que son vaciados diariamente para evitar que se 
acumulen los desechos.

Cháirez Quintero precisó que buscan dar una buena imagen a los visitantes 
de la feria y que las actividades se lleven a cabo en zonas limpias, por lo que re-
conoció el esfuerzo de los trabajadores para lograr este objetivo.
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GANAN MEDALLAS DE PLATA 
Y BRONCE ADULTOS MAYORES 
DE ZACATECAS
VERACRUZ.- Por tercer año consecutivo, 
el Sistema Nacional para el Desarrollo In-
tegral de la Familia (SNDIF) conmemoró 
el Día Nacional de las Personas Adultas 
Mayores con la celebración de las Olim-
piadas de Oro, donde participaron inte-
grantes de la Casa Hogar para la Tercera 
Edad de Zacatecas. 

Este evento tiene como objetivo brin-
dar posibilidades de desarrollo en aspec-
tos biológicos, psicológicos, sociales y 
cognitivos de esta población.

Isela García Hernández, directora de 
Casa Hogar para la Tercera Edad de 
Zacatecas, informó que, durante la jor-
nada de competencias, dos represen-
tantes zacatecanos lograron el triunfo 
en presentaciones artísticas y cogniti-
vas, como ajedrez y poesía, llevándose 
medalla de plata y medalla de bronce, 
respectivamente.

La titular del SNDIF, Nuria Fernández 
Espresate, celebró que la colaboración 
cercana entre sistemas estatales cons-
truyen el DIF de hoy; puntualizó que las 
personas adultas mayores están hacien-
do cosas importantes, porque ellos son 
muestra de que los límites no existen.

Las competencias en las terceras 
Olimpiadas de Oro para las Personas Adul-
tas Mayores se llevaron a cabo en el Com-
plejo Deportivo Omega, y se realizaron de 
forma individual y colectiva.

Más de 280 adultas y adultos mayo-
res participaron en disciplinas deportivas 
como lanzamiento de bala, atletismo con 
carrera de relevos de 100 y 400 metros, 
categorías varonil y femenil; cachibol, ca-
minata y carrera en silla de ruedas.

ZACATECAS, ZAC.- Miembros de la Barra 
de Abogados del Estado de Zacatecas, A.C. 
disputaron un encuentro amistoso de fut-
bol en el marco de su campaña Perma-

ECODIARIO

ECODIARIO

RECONOCEN A JOSÉ 
MANUEL FLORES
CON ENCUENTRO 
DEPORTIVO

EN PARTIDO DE FUTBOL 
SE ENFRENTARON

LA BARRA DE ABOGADOS 
Y EL TSJEZ

nente “Por un Zacatecas libre de Violencia 
y por la Reivindicación del Estado de De-
recho”, en el que se rindió un reconoci-
miento a la trayectoria del licenciado José 
Manuel Flores Vidal, como actuario al ser-
vicio del Tribunal Superior de Justicia.

En lo deportivo, el tribunal salió victo-
rioso en el encuentro para el que figura 
como clásico joven entre las instituciones 
del poder público y organizaciones de la 
sociedad civil, con un marcador cerrado 
de 2-1. 

El tribunal se enfrentará esta semana 
contra la Comisión de Derechos Huma-
nos, y la Barra de Abogados, que dirige 
Reynaldo Barrón, buscará la revancha 
contra Secretaría General de Gobierno.
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HALLAN BOLSAS CON 
RESTOS HUMANOS 

EN VETAGRANDE

VETAGRANDE, ZAC.- Este martes por la mañana, 
fueron hallados restos humanos en bolsas de 
plástico.

El hecho se reportó al Sistema de Emergencias 
911 por personas que circulaban por el lugar; por 

ECODIARIO ello, corporaciones de seguridad se trasladaron 
hasta la orilla de la autopista federal 45 en el tra-
mo Osiris-Vetagrande, ahí encontraron bolsas 
plásticas con restos humanos.

Extraoficialmente se dijo que eran dos los cuer-
pos que se encontraron en el lugar; sin embargo, 
no se detalló el sexo de las víctimas.

DETIENEN A UN 
HOMBRE POR 
ALLANAMIENTO DE 
MORADA

GUADALUPE, ZAC.- Durante este 
arranque de semana, un hombre 
fue detenido en la colonia Jardines 
del Sol por la presunta comisión del 
delito de allanamiento de morada.

 A través de un reporte a nues-
tra Base de Radio, se informó de 
la presencia de un hombre al in-
terior de un domicilio de dicha 
zona.

 Al acudir, los uniformados 

ECODIARIO avistaron al sujeto con las carac-
terísticas reportadas en la azotea 
de una vivienda, por lo que se pro-
cedió al aseguramiento del hom-
bre, luego de confirmar que no 
habitaba ahí.

 Por ello, el hombre fue puesto 
a disposición de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Zacate-
cas (FGJEZ), para que la instancia 
realice las investigaciones perti-
nentes y determine su situación 
jurídica.
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LOCALIZAN 
VIVO AL 
HIJO DEL EX 
GOBERNADOR 
DE MORELOS
MORELOS.- La Fiscalía General 
del Estado de Morelos (FGE) con-
firmó la localización con vida de 
Armando Adame Alemán, hijo del 
ex gobernador de Morelos, Mar-
co Antonio Adame Castillo, quien 
fue reportado como desapareci-
do desde el pasado jueves; el he-

ECODIARIO cho fue confirmado por amigos, 
familiares y autoridades..

"La Fiscalía General del estado 
de Morelos informa que derivado 
de los actos de investigación rea-
lizados a través de la Fiscalía Espe-
cializada en Desaparición Forzada 
de Personas, este martes se logró 
la localización de José Armando 
“N”", informó la dependencia.

EFECTO AMLO SE REPETIRÁ 
EN 2024: TATIANA 

CLOUTHIER

CIUDAD DE MÉXICO.- Tatiana Clouthier Carrillo, ex 
secretaria de Economía, consideró que el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador goza de una 
gran aceptación y ésta se verá reflejada en 2024.

“Las encuestas hablan muy bien del Presi-
dente, tiene el 56.7% de aceptación”, respondió 
al preguntarle si cree que el efecto AMLO se pue-
da repetir en la elección presidencial de 2024.

La ex coordinadora de campaña presidencial 
de López Obrador no quiso aclarar si buscará o 

ECODIARIO no un puesto de elección popular el siguiente año.
“Ya dijimos lo que teníamos que decir y aho-

rita no es el momento de hablar. No es momento 
de tomar ese tipo de decisiones”, respondió la ex 
diputada federal.

De visita en Tijuana, donde habló ante inte-
grantes de la Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) sobre las oportu-
nidades para la industria, la ex funcionaria no 
quiso dar una opinión con respecto a quién es su 
aspirante favorito en la contienda interna por la 
Coordinación Nacional de Defensa de la 4T.
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“Es necesario que se conjuguen esfuerzos y realmente haya una verdadera 
rehabilitación y, por ende, una positiva reinserción a la sociedad”

Reinserción o reincidencia

DIEGO 
VARELA

A propósito de la visita de la 
fundadora de la Asociación 
Civil Reinserta un Mexicano 
Saskia Niño de Rivera, en el 

marco del premio estatal de la ju-
ventud, y posteriormente en la con-
ferencia que ofreciera en dicho mar-
co, vino a mi mente un esbozo que 
deletree a principios del año del 
2019  titulado el rincón de los olvi-
dados y otros tantos relacionados 
al tema por demás de trascenden-
cia como es el de la prevención y la 
seguridad pública en nuestro Esta-
do y por supuesto en nuestro país 
y escuche con atención el tema que 
expuso y otros tantos que ha es-
crito sobre la importancia que re-
viste el ocuparse del sistema peni-
tenciario en nuestro país.

Y entre algunas que asienta Sas-
kia es que “cuando se habla de un 
sistema penitenciario funcional se 
hace referencia a que se garantiza la 
reinserción social y se previene la 
reincidencia delictiva; ése es el mo-
tivo por el que se priva de la libertad 
a las personas. Si se redujera la cues-
tión al castigo, se generaría una visión 
de que la justicia es sinónimo de ven-

ganza entonces pues de qué sirve la 
cárcel si en México hay de 60 a 70% 
de reincidencia delictiva”.

A lo cual se le da al traste al con-
trato social, por ello asienta entre 
otras cosas que es importante tra-
bajar desde el ámbito de la prevención 
con el sistema penitenciario desde 
un sentido más humano, pues no se 
podría hablar de reinserción si real-
mente no se generan las condiciones 
necesarias que regeneran mediante 
un plan integral de trabajo a la perso-
na antisocial.

Y es importante retomar el tema 
por la importancia que este reviste 
dentro de la sociedad que todos an-
helamos tener pero que es también 
nuestra responsabilidad construir y 
obviamente las instituciones creadas 
exprofeso deberán atender pun-
tualmente y hemos de señalar que 
de las personas privadas de su li-
bertad temporales o bien de por vida 
en donde que muchos de ellos viven 
en condiciones  infrahumanas, y 
entendemos que no  solamente  es-
tán  pagando  el  importe social de 
su delito estando de por sí ya pri-
vados  de  su  libertad, sino  que  adi-

cionalmente sufren otros muchos 
infortunios, como hacinamiento, 
insalubridad, enfermedades, alimen-
tación  inadecuada.

Amante de la música, la lectura 
y el deporte.

HABLEMOS DE SEGURIDAD… Y ALGO MÁS

https://acortar.link/JLKxV3
https://bit.ly/3K9mEC3



